

NOTES ET COMMENTAIRES

Une once d'expérience vaut mieux qu'une tonne de théorie.

Beaucoup de personnes n'ont que la mémoire du ventre et ne savent ce que c'est que la mémoire du cœur.

Errata.—Au bas de la gravure publiée en page 1073 de notre dernier numéro, il faut lire: Le meilleur groupe de Holsteins pur sang—Club vainqueur: le club des Jeunes Éleveurs de Verchères.

Une communication d'Ottawa.—Nous publierons, la semaine prochaine, une lettre reçue du Service de l'Accise, à Ottawa, au sujet de consultations données par le **Bulletin de la ferme** sur la fabrication du vin de blé et du tabac hâché pour usage personnel ou domestique.

Aux Éleveurs de Lapins.—L'Exposition Avicole Provinciale, qui aura lieu en janvier prochain, à Montréal, réunira plus que jamais les plus beaux sujets de l'aviculture et de la cuniculture, et suscitera un intérêt sans précédent chez tous ceux qui s'intéressent au développement de l'élevage de ces deux spécialités.

La Fête du Mérite agricole et la remise des décorations aux vainqueurs du dernier concours, ainsi qu'au lauréat de la médaille offerte par le Gouvernement français, auront lieu au cours de la session provinciale.

La date de ces événements n'a pas encore été fixée, mais c'est probablement au début de la session que la fête agricole aura lieu, au Parlement de Québec. Elle sera l'occasion de belles manifestations.

Exposition Royale d'Hiver.—Chaque province a son jour spécial à cette exposition. Samedi de cette semaine, c'est la province de Québec qui sera à l'honneur. L'attention des visiteurs sera plus particulièrement fixée sur nos exhibits. Nous savons que les officiers du Département d'Agriculture ont vu à ce que notre province fasse bonne figure à cette exposition, la seule du genre au Canada.

L'A. C. J. C. a tenu son congrès annuel à Montréal, la semaine dernière. On comprendra qu'il nous soit impossible de donner un compte rendu de ces séances mémorables. Cette association a déjà fait un bien immense parmi notre jeunesse. On l'a toujours vu sur la brèche, chaque fois qu'il s'agissait de défendre les intérêts de la race ou de la religion. Nous sommes de tout cœur avec ses dirigeants, dans leurs efforts pour organiser les bataillons qui demain devront soutenir la lutte pour la défense de nos intérêts les plus chers.

Les Cantons de l'Est—la Nouvelle-Angleterre du Canada—sont destinés à devenir, d'ici quinze à vingt ans, l'un des centres industriels les plus riches du Dominion," a déclaré M. Florian Fortin, président de la Chambre de Commerce de Sherbrooke, adressant la parole devant les membres du club de Publicité de Montréal. M. Fortin, faisant valoir les progrès réalisés dans le développement agricole, industriel et minier des Cantons de l'Est, ajouta que cette partie du pays était entrée dans une ère de prospérité remarquable.

Expert en sols et engrais.—Le Ministère de l'Agriculture vient de s'assurer les services d'un expert en sols et en engrais chimiques, dans la personne de M. A. Scott, de l'Université de Toronto. M. Scott a fait ses études agronomiques au Collège de Ste-Anne de la Pocatière. Il a aussi fait un stage à Guelph, et a décroché les plus hauts honneurs dans ces deux institutions.

M. Scott est sous les ordres de M. H. Bois, chef du Service de l'Économie rurale.

L'Industrie laitière.—Quelques faits saillants sont à retenir du 48e congrès annuel de la Société d'Industrie laitière de la province de Québec, qui vient d'avoir lieu à Plessisville: 1o le soin plus méticuleux apporté à la préparation des produits et à l'entretien des fabriques; 2o l'amélioration notable de la qualité de notre beurre et de notre fromage; 3o l'urgence de réduire le nombre trop élevé des fabriques; 3o la nécessité de développer notre marché local et d'en écarter la concurrence des produits étrangers.

Ce congrès sera, croyons-nous, l'un des plus fructueux dans l'histoire de cette société.

Le Radio et les Cultivateurs.—Le ministère de l'Agriculture, par l'entremise des postes de radio du Canadien National, a inauguré un nouveau service de renseignements, en français, sur les conditions des divers marchés et les moyens d'améliorer les cultures. Ces renseignements sont donnés tous les jeudis soirs, de 6 h. 45 à 7 h. p.m. au radio. Les cultivateurs canadiens-français sont priés d'être aux écoutes aux soirs et heures indiqués. Les renseignements qu'on leur donne sont de première valeur et par conséquent de très grande importance pour eux. Ils sont de plus invités à faire connaître leurs appréciations, bonnes ou mauvaises. De plus, ils pourront faire toutes les bonnes suggestions qu'ils jugeront plausibles et de nature à compléter les renseignements. Toute communication pourra être adressée, en français, à: "Poste de radio CNRO, Château-Laurier, Ottawa."

Une perte nationale.—L'honorable J. A. Robb, ministre des finances dans le cabinet fédéral, est décédé à Toronto, foudroyé par une attaque d'apoplexie. C'est une grande perte pour le Canada. Des témoignages de sympathie sont venus de partout; celui de Sa Majesté le Roi d'Angleterre se lit comme suit: "Le roi déplore beaucoup d'apprendre la mort du ministre des finances du gouvernement du Dominion et vous prie d'exprimer la sympathie de Sa Majesté à Mme Robb"

Association Trifluvienne Avicole, Inc.—Voici quel a été le résultat des dernières élections de cette association: Président, M. Arthur Pôliquin; vice-président, M. Honoré Gauthier; 2e vice-président, M. Wilfrid Noiseux; secrétaire, M. Alfred Maréchal; trésorier, M. Léonide Leclerc; surintendant, M. Aug.-U. Dubé; assistant-surintendants, MM. Edmond Michelin et James Lévesque; directeurs, MM. D. Marineau, Ed. Bellefeuille, W. Abram, G. Teasdale, L. Savard, J.-A. Pellerin, M. Lamothe, Geo. Cadorette, A. Blanchette, J.-A. Bertrand, H. Marinéau, A. Lafontaine; auditeurs, M. Roméo Girard, ayiseur légal, M. J.-M. Bureau; président du comité de réception, M. J. Janvier; chef de publicité, M. E. Duguay.

Voyez l'annonce de la prochaine exposition page de l'Aviculture.

Des Cours à St-Hyacinthe.—Nous croyons rendre service à plusieurs de nos lecteurs en leur rappelant que des cours sont donnés gratuitement à l'École de Laiterie de St-Hyacinthe. Voici le programme, tel que nous le communiquent le directeur, M. Elie Bourbeau:

Cours anglais pour fabricants de beurre et de fromage et cours de candidats-inspecteurs: du 25 novembre au 21 décembre.

Cours français pour fabricants de beurre et de fromage: 1er cours, du 7 au 31 janvier 1930; 2ème cours, du 10 février au 7 mars; 3ème cours, du 17 de mars au 11 avril.

Les cours pour experts-essayeurs de lait sont, cette année, remplacés par des cours réguliers de fabricants.

Des cours en coopération.—Le mouvement coopératif a pris de profondes racines dans les provinces de l'Ouest. En outre de la grande coopérative des blés, qui fait des affaires pour un million de dollars par jour, il y a des coopératives qui s'occupent des animaux vivants, des produits laitiers, des œufs, des volailles, etc. En Alberta a lieu, chaque année, sous les auspices du gouvernement, une conférence pour étudier les problèmes de la coopération. Les différentes coopératives viennent de s'entendre pour demander au département de l'Instruction publique de donner des cours en coopération dans toutes les écoles. C'est un excellent mouvement. Pour obtenir les résultats désirables, il faut d'abord créer une mentalité ou un esprit coopératif. Tant que cet esprit n'existera pas dans la masse, on n'obtiendra toujours que des résultats partiels. Sans doute, il est difficile, pour ne pas dire impossible, de changer la manière de voir de gens âgés, de leur faire comprendre qu'ils ont avantage à travailler en harmonie avec leurs voisins plutôt que de leur faire concurrence sur les marchés. La plupart sont des individualistes outranciers qui veulent faire tout seuls leurs petites affaires. Inutile de leur parler de coopération, ils ne comprennent pas qu'ils ont intérêt à mettre leurs produits en commun avec ceux de leurs voisins. Il en va autrement avec la génération qui pousse et qui succédera à celle d'aujourd'hui à la tête des affaires. Elle est réceptive et toute disposée à recevoir l'enseignement qui lui permettra d'améliorer les méthodes actuelles.

Un autre exemple du développement de l'esprit coopératif: il y aura, l'été prochain, à l'Université de l'Ohio, une conférence de 2,000 représentants d'associations de cultivateurs pour discuter pendant deux semaines les problèmes de la coopération.

L'honorable M. Perron ne veut pas que la province de Québec reste en arrière, et c'est pourquoi il a conçu un vaste problème de coopération, qui a déjà reçu un commencement d'exécution.

La première réserve forestière du genre.—M. G.-C. Piché, chef du Service Forestier de la province de Québec, est de retour de St-Clet et de St-Lazarre, dans les comtés de Soulanges et de Vaudreuil, où le Département des Terres et Forêts poursuit actuellement d'importants travaux de reboisement, dont nous avons déjà dit quelques mots.

Il s'agit de l'établissement d'une réserve forestière municipale, la première du genre au Canada et probablement en Amérique du Nord. Ces travaux furent entrepris afin d'empêcher l'envahissement de certaines terres par les eaux d'un ruisseau dont les berges sont annuellement minées par le courant.

Le Département des Terres et Forêts, après une entente avec les deux municipalités intéressées, qui ont fait l'acquisition des terres nécessaires sur une superficie de 1,000 acres environ, a commencé des travaux de barrage dans le ruisseau, cause du désagrement des terres. On utilisa des sacs de sable et particulièrement des petits arbres pour faire ces barrages, appliquant le même principe que l'on met en pratique pour corriger le cours des torrents dans les Alpes en France.

Les travaux sont déjà avancés, et lorsque le cours du ruisseau aura été corrigé et que les berges du ravin auront été protégés contre le désagrement, on plantera 1,500,000 arbres sur les terres actuellement affectées par les eaux de ce ruisseau.

La partie reboisée formera une forêt municipale à laquelle contribueront les deux municipalités et qui demeurera, pour l'exploitation, sous le contrôle du Service Forestier de la province. Cette exploitation sera faite suivant un plan d'aménagement et servira aux fins des cultivateurs des municipalités de St-Clet et de St-Lazarre.

M. Piché a employé une trentaine d'hommes aux travaux commencés en octobre dernier, travaux qui seront poursuivis avec une grande vigueur au printemps prochain.

Propos

Le père Laram
Ephrem, cultiva
Eusèbe, alias le
Alexandre.
La scène se passe

Vous le croirez p
bois, j'ai entendu de
plaignent du régime

Hum !

Mécontents du

Mécontents n'e
de colère, si toutefoi

On peut encore

Je croyais plut
gramme du nouvea

Vas-y voir. J'
entendu hier soir.

Cependant, ce

Oh ! ceux qui s

Tout le mond
fait. Qui peut bier

Laisse-moi te
Perron de se rencor
à la lisière d'un bo
et encore !

Mais, ncm d'
voilà du mystère.
d'attendre au pro
ainsi ?

Ce sont les ou

Quels ours ?

Les ours tout
chez eux et bâdres
qui ont quatre pat

Ah ! je comp
pour chaque ours
Ils causaient de g
a pris le meilleur
\$15 pour chaque c
\$2000 qu'on donn
que les ours ne bé

Quand je vou

Toi, mon gue

Comme ça, p
cette année. Vou

Plus que tu
ça se déracine m
petits avaient pa